

**Zeitschrift:** Curaviva : revue spécialisée  
**Herausgeber:** Curaviva - Association des homes et institutions sociales suisses  
**Band:** 11 (2019)  
**Heft:** 3: Les soins palliatifs : accompagner la dernière phase de la vie  
  
**Vorwort:** Éditorial  
**Autor:** Nicole, Anne-Marie

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 31.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

«Malgré un bel élan de départ et de solides fondamentaux, des objectifs n'ont pas été réalisés et des ressources gaspillées.»



Anne-Marie Nicole

Rédactrice

## Éditorial

Après dix ans de Stratégie nationale en matière de soins palliatifs, quel bilan tirer? «L'offre en matière de soins palliatifs s'est développée dans toute la Suisse ces dernières années», affirmait ce printemps l'Office fédéral de la santé publique, s'appuyant sur les résultats d'une enquête réalisée en 2018 auprès des cantons. «Les mesures de la Stratégie nationale en matière de soins palliatifs 2010–2015 et de la plate-forme Soins palliatifs y ont largement contribué», ajoutait encore ce même office. S'il n'a pas manqué de relever les lacunes qui subsistent encore, surtout dans les soins de longue durée, et principalement en raison du financement insuffisant, les auteurs de l'enquête ont mentionné d'autres obstacles à la mise à disposition de soins palliatifs, identifiés par les cantons et les sections régionales de palliative ch: le manque de coordination entre les offres et les acteurs impliqués, l'absence de bases relatives à l'identification précoce des patients en situation palliative, le manque de personnel qualifié dans le domaine médical et des soins ou encore une trop grande fragmentation de l'offre avec, pour conséquence, que les personnes concernées risquent de ne pas savoir à qui s'adresser.

Dans un article rédigé à quatre mains (lire en page 13), Michael Kirschner, collaborateur scientifique auprès de Curaviva Suisse, et Christian Streit, directeur de senesuisse, portent un regard rétrospectif critique sur ces dix dernières années de mise en œuvre des soins palliatifs. «Malgré un bel élan de départ et de solides fondamentaux, des objectifs n'ont pas été réalisés et des ressources ont été gaspillées», constatent-ils, pointant les mêmes manquements que ceux mentionnés plus haut. Les deux auteurs concluent cependant sur une note positive, soulignant que «les associations Curaviva Suisse et senesuisse et de nombreux EMS et professionnels se sont impliqués dans la réalisation commune de divers projets».

À titre d'exemples, citons le projet vaudois de résidences palliatives (page 19), le plan de soins anticipé du canton de Genève

(page 24) ou encore la certification Palliative-Gériatrie à Fribourg (page 27).

Si l'on en croit une récente enquête conduite auprès de la population sur mandat de l'OFSP, près des deux tiers des Suisses et des Suisse connaissent le terme de «soins palliatifs» ou, du moins, en ont simplement entendu parler. Dans l'esprit de beaucoup cependant, les soins palliatifs restent généralement des soins destinés à des malades souffrant d'un cancer en phase terminale.

Or, en raison de l'évolution démographique, les principaux bénéficiaires des soins palliatifs seront – et sont déjà – les personnes âgées souffrant de maladies chroniques multiples. Dès lors, pour les auteurs d'un Livre Blanc sur les soins palliatifs gériatriques en Suisse romande\* «il apparaît comme primordial que médecine gériatrique et soins palliatifs collaborent étroitement afin de créer un nouveau champ de soins interdisciplinaire – les soins palliatifs gériatriques». Parmi les dix recommandations formulées dans ce Livre blanc pour améliorer l'intégration des soins palliatifs gériatriques dans le système de santé, figure le renforcement des compétences gériatriques et palliatives dans les EMS. Un financement suffisant et une bonne coordination entre les acteurs restent donc à plus forte raison un objectif prioritaire.

\* «Livre blanc – Soins palliatifs gériatriques en Suisse romande – État des lieux et recommandations», novembre 2018, Ralf J. Jox, Sophie Pautex, Eve Rubli Truchard, Sylvie Logean

Photo de couverture: «La bougie» est un tableau du peintre allemand Gerhard Richter (\*1932).